

Manuel Antonio Díaz de León-Ponce

Academia Nacional de Medicina,
 Academia Mexicana de Cirugía,
 Director de la Revista de la Asociación Mexicana
 de Medicina Crítica y Terapia Intensiva
 Correo electrónico: manueldeleonponce@hotmail.com

Comentarios acerca de **“Gammaglobulina humana y necrólisis epidérmica tóxica”**

En la publicación del Instituto Mexicano del Seguro Social, organismo donde laboré durante 36 años, encuentro con frecuencia que los autores de los artículos generalmente citan referencias bibliográficas de autores extranjeros, y poco o nada hacen mención de autores nacionales y mucho menos de los médicos de la misma institución. Si bien esta situación no debe sorprender por nuestra idiosincrasia, no me parece correcto que se dé entre los propios médicos del instituto.

En Rev Med Inst Mex Seguro Soc 2012;50(1):59-62, Nancy Pulido Díaz y colaboradores publicaron el artículo “Gammaglobulina humana en necrólisis epidérmica tóxica”, donde describen un caso (que podría considerarse anecdótico) y refieren que se presenta un caso o dos por millón de habitantes de un

país; citan 12 referencias bibliográficas extranjeras, como ya lo mencioné.

Desconozco por qué no se hace alusión a mis maestros, compañeros y amigos que desde hace cinco décadas publicaron los primeros casos de esta enfermedad en México y la fisiopatología que participaba en el síndrome de coagulación intravascular diseminada, dado que para entonces se desconocía la interrelación con el síndrome de respuesta inflamatoria sistémica. El doctor Macotela describió el primer caso de necrólisis epidérmica tóxica en una embarazada y quien suscribe esta carta, el segundo en el mundo. Para terminar, en 2006 reseñé 12 casos de necrólisis epidérmica tóxica corroborados con biopsia y tratados con éxito.

Referencias

1. Macotela-Ruiz E. Syndrome de Lyell. Chez une femme enceinte de quatres mois. Med Hyg Geneve 1974;302.
2. Macotela-Ruiz E, Jiménez CJL, Jurado MJ. El síndrome de Brocq-Lyell. Prensa Med Mex 1964;19;195.
3. Macotela-Ruiz E, González MA, Fraga MA. El síndrome de Brocq-Lyell. Med Cut Mex 1966;5;453.
4. Pizzuto J, Macotela-Ruiz E. Síndrome de hipercoagulabilidad en la necrólisis epidérmica tóxica. Memorias del XI Jornada Anual de la Agrupación Mexicana para el Estudio de la Hematología. México: 1970.
5. Macotela-Ruiz E. Necrólisis epidérmica tóxica. Anuario de actualización en medicina. Dermatología IMSS 1971;125.
6. Díaz de León PM, Torres ZM, González IJ, Macotela-Ruiz E. Necrólisis epidérmica tóxica y coagulación intravascular en una paciente con insuficiencia renal aguda postransfusional. Rev Fac Med 1972;1:19-23.
7. Díaz de León PM, González MA, Ramírez OH, Zurita CR, Rojas YE, Ronces VR. Necrólisis epidérmica tóxica. Avance terapéutico. Arch Invest Med IMSS 1973;(4):153-158.
8. Díaz de León PM, Valencia CM, López-Llera MM, Rubio LG. Revaloración terapéutica de la necrólisis epidémica tóxica con embarazo. Ginecol Obstet Mex 1976;39(2): 232:77-84.
9. Díaz de León PM, Moreno SAA, González DJI, Briones GJC. Necrólisis epidérmica tóxica. Cir Cir 2006;74:1: 37-40.